

Fecha: 17-01-2026
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo C
 Tipo: Noticia general
 Título: Cómo los "mil avances" pasaron a ser un dolor de cabeza para el Gobierno

Pág. : 4
 CM2: 885,0
 VPE: \$ 11.625.583

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

Iniciativa suma correcciones, reiteraciones y polémicas:

Cómo los "mil avances" pasaron a ser un dolor de cabeza para el Gobierno

A cinco días de su lanzamiento, la idea fue modificada por incluir la Ley Naín-Retamal, que está en el epicentro de la controversia por el veredicto del caso Gatica.

JOAQUÍN CASTRO

Una gira por todo Chile inaugurando colegios, barrios y plazas, entre otras obras. Darles más visibilidad a las medidas aprobadas con una campaña comunicacional. Centrarse solo en un par de puntos clave. Esas fueron algunas de las opciones que barajó La Moneda para la iniciativa "Mil avances del Gobierno" que, finalmente, fueron descartadas por el mandatario, el Segundo Piso y la Secretaría de Comunicaciones (Secom).

En lugar de ello, se optó por una lista de medidas que releve los hitos de los cuatro años de mandato del Presidente Gabriel Boric. Por ello se lanzó la plataforma digital Más de 1.000 avances 2022-2026, que si bien parecía una manera de destacar la labor de la actual administración —y, de paso, mantenerse en la contingencia, que según el análisis de Palacio está muy centrada en la composición del gabinete del Presidente electo, José Antonio Kast—, hasta ahora le ha generado más problemas, correcciones y explicaciones que beneficios al Ejecutivo.

La nómina incluye hasta la baja de la inflación

Al ingresar al sitio gob.cl/1000avances, lo primero que se despliega son los 15 avances que el Gobierno considera más relevantes. Allí se priorizan reformas estructurales, políticas sociales y medidas económicas que el oficialismo busca instalar como logros del período.

Entre otras, aparecen la reforma de pensiones, la creación del Ministerio de Seguridad, el Copago Cero, la Ley de Permisos Sectoriales, la Ley de 40 Horas, la Ley Papito Corazón, el aumento "histórico" del sueldo mínimo, la terminación o entrega de 247.003 viviendas, el Plan Nacional de Búsqueda y el control de la inflación, que bajó de 14,1% a 3,5%, aunque esa es una tarea del Banco Central, una institución autónoma.

En lo específico, la plataforma enumera 1.015 logros en una veintena de temas que van desde

LOS "AVANCES" QUE EL PRESIDENTE BORIC RECHAZÓ EN EL PASADO Y CASOS LLAMATIVOS

■ VISA WAIVER

El 11 de junio de 2014, cuando el entonces diputado Gabriel Boric cumplía tres meses en la Cámara, votó en contra la ratificación del proyecto que sumaba a Chile al programa Visa Waiver. Las razones las dio en cuenta de X (ex-Twitter): "Hoy se votó en la Cámara el proyecto de Visa Waiver con USA. Voté en contra porque creo que no se protegen adecuadamente datos personales". Doce años después, ahora como jefe de Estado, Boric y su gobierno destacan en el punto 937 de su listado "Más de mil avances" la "mantención del estatus en el Programa Visa Waiver con Estados Unidos".

■ TPP-11

El 7 de enero de 2021 el actual mandatario estaba a 69 días de ser proclamado candidato presidencial por su partido, Convergencia Social. Ese día, también en X, criticó la decisión del gobierno del entonces mandatario, Sebastián Piñera, de poner en discusión inmediata la adhesión al tratado conocido como "TPP-11": "Discusión inmediata al TPP-11 es inaceptable. Debate estratégico sobre modelo de desarrollo es parte esencial de proceso constituyente del que estamos *ad portas*. Desde el Frente Amplio buscaremos detener a quienes quieran aprobarlo entre gallos y media noche". Hoy, la "entrada en vigor" de ese acuerdo destaca en el número 936 del listado de avances del Gobierno.

■ LEY QUE FORTALECE LABOR DE LAS POLICIAS

Aún como diputado, el actual jefe de Estado comentó en X que en el FA "no nos quedamos solos en palabras". Planteó que él y su bancada presentaron una "propuesta concreta para refundar Carabineros". Hoy, el apartado 306 del listado del Ejecutivo destaca la aprobación de "Ley que fortalece y protege el ejercicio de la función policial y de Gendarmería".

■ "AVANCES" REDUNDANTES

En el sitio web de los avances se pueden leer algunos puntos que resultan redundantes. Por ejemplo, en el número "905" de la sección "Emergencias" se destaca que "en diciembre de 2025 se superó la meta de construir 100 puntos de posada para helicópteros". Pero luego, se listaron de manera individual en los números "926", "928", "929", "930" y "932" la construcción individual de algunos de esos helicópteros.

Otro caso de repetición es el *royalty* minero. En el punto 971, el Gobierno dice que el "royalty minero permitirá recaudar 1.350 millones de dólares anuales en régimen desde 2025. En su primer año, empresas reportaron pagos por más de US\$ 1.550 millones". Enseguida, en el 972, vuelve a explicar los pagos aportados por las mineras: "La riqueza minera que llega a las comunas de Chile gracias al *royalty* ya ha distribuido más de \$500 mil millones de pesos (sic) a lo largo del país".

■ APERTURA DEL MERCADO DE NARANJAS Y VISITA PRESIDENCIAL AL POLO SUR

Dentro del listado también hay varios avances que han llamado la atención de los ciudadanos. Por ejemplo, en el punto 951, el Ejecutivo destaca la "visita presidencial al Polo Sur" dentro de la sección "Chile en el mundo". Otro caso se da en la medida 90, en la que el Gobierno remarcó que se acordó "junto a México, la apertura de mercado para naranjas chilenas".

salud, educación y seguridad hasta innovación, cultura y modernización del Estado.

Sin embargo, el número ya sufrió "bajas", pues en la versión original del sitio web lanzado el lunes en la tradicional vocería

encabezada por la ministra Camila Vallejo había algunos hitos repetidos. Por ejemplo, se mencionaba la "commemoración del Nobel Gabriela Mistral con 300 actividades a lo largo del país" y más abajo se decía que "con 300



La presentación de la iniciativa de los mil avances, llevada a cabo el lunes en La Moneda, incluyó un diseño en el que participaron siete ministros y se prolongó durante 54 minutos.



En paralelo a la difusión del millar de logros, el Presidente Boric dio varias entrevistas que lo mantuvieron permanentemente en la contingencia.

actividades a lo largo del país se realizó la conmemoración del Nobel de Gabriela Mistral".

En paralelo, el Poder Ejecutivo también trabaja en implementar la campaña comunicacional denominada "Buenas noticias para Chile", cuyo objetivo es que hasta el 11 de marzo diferentes personas cuenten con sus testimonios cómo las medidas implementadas por la actual administración han cambiado el panorama del país.

En este caso se impuso la visión de los asesores del Presidente de la República y la manera de presentar la campaña que estableció el Ministerio Secretaría General de Gobierno. En esa línea, sin embargo, se realizó una rueda de prensa a la que asistieron siete ministros —Camila Vallejo (Segob), Antonia Orellana (Mujer), Ximena Aguilera (Salud), Álvaro Elizalde (Interior), Luis Cordero (Seguridad), Álvaro García (Economía y Energía) y Nicolás Cataldo (Educación)—, un formato que resultó complejo por la cantidad de voceros, la diversidad de los temas tratados y su prolongada duración, que llegó a los 54 minutos.

1013 AVANCES van de momento, pues la cifra ha cambiado con el correr de los días.

términos de movilidad internacional, de acuerdo con el Índice Henley. Con todo, también hay quienes hacen notar omisiones, como la campaña "Gas a precio justo", impulsada por el ministro Giorgio Jackson en 2022, o los dos fallidos procesos constituyentes que el Presidente Boric ha valorado como parte de la historia política del país.

Pero la queja que más se oye en los pasillos de la sede de go-

bien es que, nuevamente, se recurre a una medida improvisada para intentar seguir dentro de la contingencia, pues en el fondo se trata de una respuesta a los cuestionamientos de José Antonio Kast.

De acuerdo con quienes respaldan ese análisis, se perdió la oportunidad de que el Gobierno se enfocara en resaltar su "legado", ya que el mandatario se ha centrado más en las respuestas de coyuntura que en seguir el perfil tradicional de los presidentes salientes, que dedican el último año a recorrer el país y "hacer los cortes de cintas".

Correcciones día a día

Otro "avance" que complicó al oficialismo durante la semana fue la Ley Naín-Retamal, que en la lista original publicada el lunes aparecía con ese nombre simbólico entre paréntesis en el punto 307.

La sola alusión a esa norma en el veredicto que el martes absolvió al ex teniente coronel de Carabineros Claudio Crespo, por el disparo de balines de goma que cegó a Gustavo Gatica durante disturbios del estallido, desató una tormenta política —aún no resuelta— entre los partidos que apoyan al Ejecutivo, pues el FA y el PC reprochan al Socialismo Democrático haber respaldado esa iniciativa.

Las esquirlas de la controversia provocaron que el PS congelara su participación en los comités políticos y que se cancelara el clóvil oficialista programado para el 23 de enero. Ante la polémica, el sitio de los mil avances fue modificado y el paréntesis fue quitado, para evitar que el conflicto escalara más. El propio Presidente Boric diría en "Tolerancia cero" que dicha ley "no era una iniciativa del Gobierno".

Desde la Secom indican que la página irá cambiando con el pasar de las semanas, ya que es "un trabajo continuo" que seguirá hasta el 11 de marzo. No obstante, otras leyes siguen figurando con su nombre extraoficial, como Papito Corazón o Karin, los logros 432 y 434 del listado, respectivamente.